

partie considérable des dépenses matérielles, le congrès a voulu lui adresser le soir même de son ouverture un télégramme de respectueuse reconnaissance. C'était son devoir et tous les congressistes ont applaudi à l'envoi de ce télégramme.

Le congrès ne sera pas confessionnel, mais le Pape est à sa tête : il a pour le représenter à toutes les séances le cardinal vicaire, il lui donne l'hospitalité. Cela suffit pour, sans exciter de jalouses susceptibilités, lui donner sa note véritable.

Le 26 avril 1900.

— Ce congrès a été un vrai succès. Il serait trop long de donner par le menu le détail des séances, de parler des intéressantes communications qui ont été faites, des discussions savantes et toujours courtoises auxquelles elles ont donné lieu. M. l'abbé Duchesne, président général, sous la présidence d'honneur du cardinal, avait bien indiqué le but que l'on se proposait d'atteindre : échanger des idées sur les différents points soulevés par l'archéologie chrétienne, mettre en commun la moisson que chacun a recueilli dans son champ, orienter les bonnes volontés éparses pour leur faire produire une œuvre utile en groupant ensemble les recherches similaires, et faire que les savants qui s'estiment de loin pussent se connaître de près. En se voyant, en se parlant, il en résulterait des liens plus durables parce qu'ils seraient affectueux ; et les discussions, se faisant entre gens qui se connaissent et s'apprécient, ne dégèreraient plus en ces querelles personnelles où la science n'a rien à gagner et où la courtoisie, forme civile de la charité, a toujours à perdre.

— Il faut dire que ce but a été atteint, car la plus grande cordialité n'a cessé de régner parmi tous les membres du congrès. On en verra sortir d'intéressantes publications auxquelles tous s'empresseront de collaborer, et les vœux qui ont été émis dans la séance de clôture ont eu l'approbation chaleureuse de tous les congressistes. Ces vœux se rapportent à des publications didactiques : recueil d'inscriptions, d'objets chrétiens, de bibliographie sur les antiquités chrétiennes. C'est la partie que j'appellerai sévère du congrès ; d'autres ont un but plus tangible. Ainsi le congrès a demandé l'ouverture des Grottes Vaticanes dont il avait pu la veille admirer les trésors. Il est à croire cependant que ce vote restera platonique. Jadis, les Grottes Vaticanes étaient ouvertes avec une grande facilité, mais les anarchistes ayant manifesté leur projet de détruire Saint-Pierre par la dynamite,

force a été de
d'hui ; les att
de Saint-Pier
devoir de pre

— Un vœu
ques à rapp
d'antiquité et
sans en conna
entendu. Le
liste des objet
en double et c
à cette mesure
d'une façon ac

— Saint-Jes
au siècle derni
des indices fou
les peintures
ont décoré de
congrès a émis
ces peintures
qui en ont été

— Mais je n
entières. Et po
logie qui se rap

On a fait de
retrouvé la par
qui ornaient le
sous la directio
arrivés jusque s
une muraille m
y avoir fait une
espace, et, ay
une plaque de
plaque devrai
ques que ce pap
ont donné le rei
logue n'a pu al